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回顧臺南縣市合併後第一個四年教育概況 

大臺南市已經度過縣市合併後第一個四年，如果以選舉週期來看，要回顧

四年來教育環境的變遷進步與否，就難免要將合併前的臺南縣、市的教育狀

況，拿來對照，看看這八年來在合併前後的教育是否朝向正向的發展。教育要

評比的面向很多，政府資源的投入是很重要的關鍵，但前提是要有良好的教育

制度才能發揮事半功倍的效果，否則就只是虛擲民脂民膏，曇花一現的短期效

應。 

以下就過去大家比較關心的幾個面向來回顧一下：  

一、達成常態編班目標 
國民中小學階段是國民義務教育，常態編班從教育的理念來看是讓每一位

學生享有公帄的教育機會，保障每一位學生的學習權益，符合教育機會均等的

理想與「有教無類」的精神。過去編班權力在各個學校的狀況下，衍生許多的

關說、做假的狀況發生，但在本會及友好的教育團體推動下，賴市長支持常態

編班的做法，改採用全市電腦統一編班，連私立學校一併納入，有效杜絕過去

編班的弊病，實施第一年即揪出原臺南縣某私立中學不當超收學生的弊端，這

是在合併前長期存在卻又處理不了的事。 

二、落實教學正常化 
教學正常化原本就是應該要落實的普遍原則，但在升學主義掛帥下，各校

為衝高升學率，於是出現各式各樣的升學花招，例如：能力分班、藝能科被借

課、假藉各種資優班名義、ＡＢ版本課表…，這樣情況在私立學校尤其嚴重，

這樣的狀況過去在合併前不知是沒有能力管，還是忽略不管，但已是人盡皆知

的秘密。在合併後，配合電腦化常態編班，落實教學正常化訪查及嚴格監督私

立學校的狀況下，情況已有長足的進步，期盼未來配合十二年國教適性揚才的

理想，讓教學回歸正常、活潑多元化，如此才是學生之福。 

三、固定國小教師授課節數 
從國中以下教育階段教師課稅後，無論在普通教育及特殊教育在授課節數

的協商當中，均有採納教師團體的意見，創造良好的工作條件，這在全國各縣



           會址：臺南市北區和緯路一段 2號 

電話：06-2512020 (傳真 06-2525395) 

會務信箱：tneu001@gmail.com 

工會網址： http://www.tneu.org.tw 

教師會網址：http://www.tnta.org.tw 

2014.12.26 (第 93期) 
 

臺南市教育產業工會‧社團法人臺南市教師會教育前線報告第 2 頁，共 3 頁 

市、直轄市亦是名列前茅的，良好的工作條件也間接反應在教育成果上，本市

在每年的天下雜誌評比上，皆有不錯的成績。 

四、達成國中科科等值 
過去國中因被升學制度引導，因此普遍在藝能科目的重視度不若於升學的

考科，但在推動常態編班、教學正常化的過程當中，各學科領域的價值應該是

一樣的，因此在國中授課節數的訂定上應該各科均等，在接受教育團體的建議

下，在這四年裡國中科科等值的概念終於落實，這在全國亦是領先達成。 

五、國中每九班增制一師 
臺南縣市未合併之前原臺南市國中並未落實國教法中每九班增置一師的

規定，該項教師員額因此並未實編而以代課或代理教師填補教師的人力缺口。

在採納教育團體的建議下，市長於議會亦公開承諾在管控比例之下國中每九班

增置一師，終於在 101 學年度達成這樣的目標。 

六、落實教師成績考核 
教師成績考核被老師視為榮譽的象徵，過去在原臺南縣進行考績設限，造

成校園亂像頻仍，非但沒有獎優汰劣，卻造成校園採取抽籤、輪流、補錢…等

等怪異現象，教師教學士氣低落，現在大臺南市教師考核不設限，但落實考核，

在整體教育評比上反而比以前考核設限還來的好。 

七、裁併廢小校 
賴市長在第一任競選時即宣布不輕易裁併小校，上任後再度承諾不裁併小

校，並以免費營養午餐、書籍免費等方式，獎勵學生在地求學，經過四年的觀

察，果然沒有一所小校被裁併。對照原臺南縣在蘇煥智縣長任內即裁廢併多所

小校，其中最具爭議的是麻豆總爺國小的廢校案，過程曲折離奇，縣府在一日

之中連下三道公文，就把一所還有 160位左右學生的學校給廢掉，令社會各界

嘆為觀止，但經過多年，原來縣府所擘劃的願景如今就像一場遊戲一場夢一

樣，而當時被稱為帄地的綠光小學就這麼再也回不去了。 

八、教師專業自主的尊重 
現在流行翻轉教育，許多教師亦主動反省自已的觀念，並勇於償試新的教
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學方法，這已是當代的教育顯學。尊重教師的專業，落實由下而上的改革才是

真的教育改革，否則容易流於走形式，拼績效的膚淺改革，最終注定要失敗，

如：開放教育…等。現在各校勇於推動及建立教學卓越團隊、學習社群，另有

工會推動學習共同體，從讀書會、工作坊到認證的推出，均是由下札根，逐步

踏實的務實態度，走出本市自已的翻轉教育節驟，這些均是尊重教師專業自主

的展現。對照過去原臺南縣時代，在王崑源教育處長的主政下，以官方的威信

進行強制廢除國小低年級紙筆測驗的行政指導，不但扼殺教師專業，亦遭受家

長質疑，最後還落得不了了之，浪費教育資源及時間造成損失遠比獲得的多。 

九、十二年國教 
全國各地十二年國教走的沸沸揚揚，但對比其他縣市之下臺南市的十二年

國教仍較符合原來的精神，在擬定過程中會採納教育團體的意見，例如：高中

職必須保障在免試時各國中至少一名學生進入該校就讀的方式，保障偏鄉小校

的學生有機會進入自已的第一志願學校就讀，有促進教育流動的效果，這樣的

作法亦是領先全國各地的先進概念。 

十、校長遴選 
校長遴選辦法仍屬行政規則，即為教育局或市政府單方面的行政作為，因

此民國 100 年臺南縣市合併後，校長遴選制度在賴市長與教育局鄭邦鎮局長

努力下，努力達成公帄、公正，這與過去原臺南縣時代時常傳聞政治力介入校

長遴選的狀況已有改善許多。雖是如此，但仍囿於遴選委員代表勾選問題，無

法達到公開的層次，期盼新任教育局長以自身的經驗，參考國立高中職校長遴

選的作法，將本市校長遴選辦法升級為自治條例，以求制度更公開穩定。 

 

綜合以上，臺南縣市合併升格為直轄市後，千頭萬緒的整併工作，在接納

教育團體的意見及不斷的改進之下，進步性是有的，但仍未最好，我們發現只

要把對的人放在對的位子，事情就對了一半，期待未來的四年，臺南市的整體

教育環境能更好。 


